

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 14 de Mayo de 1901

Año XXX, Num. 8.449

Como empieza y como acaba

(Pasillo cómico, que puede convertirse en trágico.)

Romero Robledo.—¿No le parece á V., amigo Canalejas, que la reaccion nos invade?

Canalejas.—Opino como V., amigo Romero.

Romero Robledo.—En todas partes se levantan nuevos conventos.

Canalejas.—En todas partes tropezamos con frailes.

Romero Robledo.—Yo pienso hablar de eso en el Congreso.

Canalejas.—También hablaré yo.

Romero Robledo.—(Sonriendo). Pero ¿V. cree en la existencia de la reaccion, D. José?

Canalejas.—(También sonriendo). Lo mismo que V., D. Francisco.

Romero Robledo.—Pero conviene hablar...

Canalejas.—Vaya si conviene; y como el público es un conjunto de bobos que no sospechan que se les lleva de las narices, como los bohemios á los osos, acabará por creer que estamos amenazados por la reaccion.

Romero Robledo.—Conste que yo respecto el dogma, y que por nada del mundo lo ataco.

Canalejas.—De eso no hay que hablar por sabido, porque lo único que nos proponemos...

Romero Robledo.—No siga V., don José, y recuerde que Pedro el Grande de Aragon, apremiado por los que ponían empeño en averiguar por qué reunía una poderosa escuadra, contestó que si su camisa sorprendía un secreto suyo, la quemaría para que no lo revelara.

Canalejas.—Oportuno es el recuerdo, pues no conviene que nadie se entere de que, al inventar la reaccion, lo que V. se propone...

Romero Robledo.—Y también V...

Canalejas.—Es derribar al ministro.

(Sonriendo, se estrechan la mano, se despiden guiñándose mutuamente el ojo: habla campanudamente Romero Robledo en el Congreso de la reaccion, y también Canalejas, si bien su tono no recuerda el campaneo, pero sí la monotonía de la gaita.)

Un fusionista de tercer orden.—¿No le parece, D. Práxedes, que podríamos sacar mucho partido de eso de la reaccion?

Sagasta.—(Le mira, sonríe compasivamente y dice para sus adentros:—Ese debe estar apremiado por el casero y el sastre y quiere que la nómina se encargue de saldar sus cuentas)

Otro fusionista de igual categoría que el anterior.—¿Piensa V. hablar, D. Práxedes?

Sagasta.—¿Para qué?

El fusionista.—El espantajo de la reaccion puede derribar al ministerio.

Sagasta.—(Impaciente).—Ya lo creo que puede derribarlo, y también el Trono, porque de lo que se trata no es de las congregaciones, sino de la monarquía. ¿A quién se le ocurre que pueda yo contribuir á desatar la tempestad de pasiones insanas, para que los desplantes de Romero y Canalejas sean sustituidos por los gritos de los republicanos, que luego serán ahogados por las vociferaciones de los socialistas, á las que seguirán las imprecaciones de los anarquistas?

El fusionista.—No se trata del dogma, ni de la monarquía, ni de la propiedad. Tanto es así, que los periódicos, entre ellos los nuestros, ponen mucho cuidado en hacerlo constar.

Sagasta.—En lo que ponen mucho cuidado los periódicos es en aumentar su clientela y vender muchos números. Ahora resulta productivo eso de la reaccion y la influencia de las congregaciones, y porque da, explotan el filón. Cuando lo agoten buscarán otro.

(Se estrena *Electra*; y el respetable público—el público siempre es respetable, en particular cuando está compuesto de chicos de la prensa, de esos que tienen poca ropa, como dijo cierto periódico popular en un momento de expansion; de cesantes, de demagogos y de emancipados de todo, sin exceptuar los deberes sociales—ve en Pantoja el símbolo de la reaccion y alborota; y como echa los tofes dando mueras, se vicia hasta tal extremo el ambiente del teatro Español, que parece el de una taberna; y los espectadores tienen necesidad de salir á la calle para respirar aire libre de las emanaciones de cerveza, ron del que en los cafés se sirve á gotas, tagarninas y callos con caracoles. Echando un repato á los pulmones, se sigue gritando e invocando la santa libertad, de la que se hace aplicacion apaleando á los que disienten. Interviene la policia tímida, timidez que no le evita una silba.)

El director de cualquier periódico ratativo.—Es necesario dar aire á la cosa é hinchar el perro, lo que se logra preseiñdiendo de la verdad y acudiendo á la exageracion. El relato ha de resultar muy movido y dramático, porque si tiene mucho interés aumentará la tirada en unos cuantos millares de números. Pongan gran empeño en hacer constar que no se ataca á la religion, á la que todos respetamos, aunque aporreemos con injurias y columnias á sus ministros; y carguen la responsabilidad de lo que ocurre al gobierno, diciendo que está completamente dominado por la reaccion. Hablen siempre de reaccion, en el artículo de fondo, en los sueltos políticos, en la seccion de noticias, y vean si se puede meter hasta en el anuncio de las Pildoras Holloway. Animo, pues se trata de derribar á Azcarraga é impedir que vuelva si vela, y si suben los nuestros, ya verá de sacar credenciales para algunos de ustedes, á condicion de que

cobren sin ir á la oficina.

(Cambio de decoracion. Entramos en el salon donde los ministros se reúnen en Consejo.)

El Presidente.—¿Se han enterado ustedes? Si quieren que yo me vaya, he de complacerles, porque sabido es que he venido aquí por compromiso y deseo marcharme.

Ministro 1.º—Siempre quedará tiempo para marcharse; y ahora no veo el motivo, porque la agitacion es ficticia.

El Presidente.—Lo será, pero ya ha pasado del Congreso á la calle y ha habido pafos.

Ministro 2.º—Conste que la policia ha demostrado tanta prudencia, que aunque algunos de los que á ella pertenecen han salido descalabrados, no ha rechazado la agresion á sablazos, limitándose á prender á unos cuantos, pero poniéndolos antes los guantes, y si no les ha pedido permiso para detenerlos, ha sido porque sabia que no se lo hubieran concedido.

Ministro 1.º—Compañero, V. no está enterado de que el gobernador mandó en el acto poner á los presos en libertad.

Ministro 3.º—¿Supongo que les pediría perdon por las molestias que se les ocasionarot?

Ministro 2.º—No faltaba más; pero conviene enterarse para que los que perturban el orden no digan que se les trata mal.

Ministro 4.º—Eso, eso es lo que interesa: que no se atropelle á los que dan mueras y vivas contrarios á todas las leyes, porque se trata de una agitacion que no pasa de la superficie. Y como nadie piensa en atacar la religion...

Ministro 1.º—Ni á la monarquía....

Ministro 3.º—Ni á la sociedad....

Ministro 4.º—Importa quitar á la prensa todo pretexto de llamarnos reaccionarios. Confieso que nada me asusta, nada, pero me tiemblan las carnes cuando me tildan de reaccionario.

(Los ministros están de acuerdo en afirmar que á *Electra* se le ha dado una importancia que no tiene, en lo que están en lo cierto; pero ya no discurren tan bien cuando se trata de los a borotos. La prensa afirma que solo se ataca á la reaccion; los fusionistas jactan á los bullangueros porque quieren derribar al gobierno y conquistar la nómina. Cuando se habla de masonería y de órdenes del extranjero, la prensa y los políticos de oposicion claman indignados diciendo que tal su posicion es una infame columnia, porque se trata de un movimiento espontáneo de la opinion muy contrario á las congregaciones, pero muy respetuoso con la Iglesia, con la monarquía y con las bases en que está asentada la sociedad.)

Morayta, gran Oriente de la masonería: Ya les digamos de que se tra-

ta cuando llegue el momento. A los masones nos sobra la religion católica y á los republicanos la monarquía.

Pablo Iglesias: Ya os iréis enterando de lo que nos proponemos los socialistas. A nosotros nos sobra la propiedad, es decir, nos falta, y por eso queremos que lo individual pase á ser colectivo.

Un anarquista: Tras los socialistas nos colaremos los anarquistas. A nosotros nos sobra todo.—TEODORO BARÓ. («Diario de Barcelona»).

NOTICIAS

Leemos en el «Diario de Girona» del día 8:

«Ayer mañana pareció que el tiempo tendía á despejarse; pues las nubes desaparecieron en gran parte; pero después de mediodía reaparecieron de nuevo y por el lado NE. del horizonte se formó una turbonada, acompañada de truenos y relámpagos que fué extendiéndose y entre 3 y 4 descargó sobre la ciudad un fuerte aguacero acompañado de un pedrisco cuyos granos eran del tamaño de avellanas grandes, que por ir acompañado de abundante chubasco y haber sido de poca duracion no debió causar muchos daños.

Después volvió á aclarar un poco y al oscurecer la atmósfera estaba completamente cubierta, habiendo caído un fuerte chubasco entre 6 y 7.

Copiamos del «Diario de Avisos de Zaragoza del 8:

«En el término municipal de Luna encontrábase anteayer cuidando una yeguada un muchacho de 11 años llamado Pío Navarro.

El citado muchacho debió concebir la idea de acostarse á dormir en el campo y con objeto, tal vez, de no permanecer durmiendo mucho rato se le ocurrió atarse el ramal de una yegua á la pierna, para que el menor movimiento del animal lo despertara.

La yegua cuando ya estaba sujeta á la pierna del muchacho echó á correr arrastrándole 2 kilómetros, lo cual le ocasionó la muerte.

El cadáver de Pío Navarro apareció completamente destrozado.

La yegua paró cuando la detuvieron unos labradores en el término municipal de Ejea.

El juzgado de instruccion de este partido recogió el cadáver del desgraciado muchacho.

Ha fallecido en París el general Marianó Ignacio Prado, ex-presidente de la República del Perú.

Ejerció el poder en su país en una de las épocas más turbadas de su historia, de 1865 á 1868. En el momento en que la escuadra española bloqueaba los puertos peruanos y chilenos, el coronel Prado, entonces prefecto de Arequipa, se puso al frente de un movimiento revolucionario contra el general presidente Pezet, á quien se acusaba de es-

tar vendido a España y que hubo de ir al extranjero.

Aquel movimiento llevó primero a la presidencia al vice-presidente Canseco y luego al coronel Prado, que fué proclamado dictador. Alióse con Chile, la Bolivia y el Ecuador, declaró la guerra a España y sostuvo el ataque de la escuadra española que bombardeó el Callao. A pesar de esto la situación interior continuó muy turbulenta. La reacción política y religiosa contra las ideas liberales y anticlericales del presidente Prado produjo una serie de insurrecciones que tenían a su frente a los ex presidentes Canseco y Castilla y luego al coronel Balta que acabó por apoderarse del poder en 1868.

Desde su caída, el general Prado apenas figuró en la política de su país y vivió sobre todo en el extranjero.

Escriben de Cetinje a la «Correspondencia política» que la princesa Milena de Montenegro partirá próximamente para Italia, a fin de llevar a su hija, esposa de Victor Manuel de Italia, una magnífica cuna de plata, verdadera obra maestra de un platero de Cattaro. El príncipe Mirko tiene la intención de emprender en breve un viaje al extranjero, que se halla relacionado, según dicen, con un proyecto de matrimonio del príncipe.

Ha habido en Malta un importante mitin de 25.000 personas para protestar contra la sustitución de la lengua inglesa a la italiana y contra la imposición de nuevas contribuciones. Estaban representadas en la reunión todas las corporaciones y las sociedades. Reinó en ella grande entusiasmo.

Ha llegado a Melbourne el «Ophir», que conduce al duque y a la duquesa de Cornwall y de York. Aguardaba al buque la escuadra australiana, compuesta de 4 buques de guerra. El almirante australiano pasó a bordo del «Ophir».

Melbourne está llena de forasteros y empavesada toda ella. Hay grande entusiasmo. Las fiestas prometen ser espléndidas.

Comunican de Palermo que aumentan de día en día los desórdenes en Sicilia.

En la región de las minas de azufre están los ánimos muy excitados, creyéndose inminente una huelga.

Diariamente hay sangrientas colisiones en Messina, Catania y Siracusa. Centenares de aldeanos han atacado las fábricas en Marino y Patti, e invadido las oficinas municipales de Catagirone. El famoso agitador Giuseppe Felice ha salido de la cárcel y predica la autonomía siciliana.

Comunican de Praga que la ciudad de Lubion, cerca de Grodck, en Galitzie, ha sido totalmente destruida por un horroroso incendio. Se evalúan las pérdidas en más de un millón de coronas.

Telegrafían de Constantinopla que los agentes turcos aseguran que los macedonios preparan una insurrección con ocasión del XXV aniversario de la insurrección búlgara, que produjo la guerra turco-rusa y la independencia de Bulgaria.

El comité macedonio procura crear nuevos incidentes que obliguen a Bulgaria a declarar la guerra. Turquía moviliza metódicamente sus tropas enviándolas a la frontera.

El periódico parisiense «Le Gaulois» publicó hace poco la siguiente carta de un siamés que después de un viaje a París hizo la siguiente descripción satírica de las salas de juego que existen en casi todos los clubs:

«Los franceses, dice, sostienen que no adoran sino a un solo dios. Pero yo no lo creo, porque aparte de las divinidades vivas a quienes rinden culto, he observado que hay otras inanimadas, a quienes ofrecen sacrificios en asambleas secretas, como he tenido ocasión de ver por casualidad.

«En medio de una sala se halla un grande altar, cubierto de un tapete verde; a su alrededor están sentadas las personas, exactamente como en nuestro país, al ejercer el culto doméstico. Al momento de entrar yo, estendió uno de ellos (que debía ser el sacerdote mayor) unas hojitas encima de la mesa. Llevaban éstas unas figuras muy mal pintadas, pero por fuerza debían ser repartidas, cada uno les ofreció una ofrenda en dinero, mas ó menos importante, según el grado de su devoción, sin duda.

«Después de este ceremonia, el sacerdote mayor pasa la mano por el resto de las hojitas y permanece luego un rato inmóvil, como sobrecogido de espanto; los demás se quedan tan inmóviles como él; no quitándole el ojo de encima. Luego, al volver las hojas, en cada uno de los espectadores se manifiesta un grado diferente de excitación.

El uno, con la mirada levantada, da gracias al cielo; el otro mira su hojita rechinando los dientes, otro se muerde los dedos ó patean; en fin, todos toman actitudes y hacen movimientos tan extraños que no parecen personas.

«Por fin, hasta al mismo sacerdote le coge la rabia, rompe el libro, tumba furioso el altar y maldice el sacrificio. No se oyen sino quejas, gritos y maldiciones. Al ver eso, me quedé convencido de que el dios aquel debía ser muy celoso, y que castiga cruelmente a los que sacrifican a otro dios.»

La lista oficial de las pérdidas inglesas en el Africa del Sud durante el mes de abril es la siguiente: Muertos, 130; muertos de enfermedad, 124; heridos, 270; prisioneros y desaparecidos, 196; invalidos, vueltos a su país, 2.313; total, 3.233.

El «War Office» publica al mismo tiempo la lista de las pérdidas desde el principio de la guerra hasta el fin de abril. Ascienden a 63.498 hombres, sin comprender los heridos que hay en la actualidad en los hospitales.

M Brodric ha dicho que el número de los prisioneros extranjeros hechos en el Sud del Africa y que no pretendían el título de burghers era de 40 franceses, 150 alemanes, 29 rusos y 23 americanos. El número de los que han exhibido el título de burgher es de 5 franceses, 123 alemanes, 13 rusos y 13 americanos. No se pondrá en libertad a ningún prisionero hasta quedar terminada la guerra.

Según el periódico «Slow» de Varsovia, el gobierno ruso prepara un proyecto de reorganización del cuerpo de abogados.

Según este proyecto, se admitirá en el foro a todos los profesores que pertenecan a las facultades jurídicas y a todos los empleados de la administración política en el ramo que corresponden a la jurisprudencia.

El número de los abogados judíos se limitará a 10 por 100 en cada gobierno.

El viento se ha llevado, rompiendo el cable, un globo cautivo, montado por unos aeronautas de Colonia, que se levantó el lunes a eso de las ocho y media de la noche, para practicar varios ensayos. En el globo iban dos personas; fué arrastrado en dirección de Ehrenfeld y pronto desapareció en las nubes.

Ninguna noticia se tiene de lo que sucedió después.

El Senado del Arkansas, para limitar los estragos del alcoholismo, ha decretado, por catorce votos contra uno, que ningún consumidor podrá presentarse a un mostrador de taberna sin llevar una patente ó licencia, cuyo coste anual será de 5 dólares y que dará derecho a consumir una cantidad determinada de alcohol.

A este efecto, el Estado proporcionará vasos y copas graduados y medidos. Los bebedores deberán llevar exteriormente, de modo que se vea bien, un rótulo con las letras L. D. D. abreviatura de *Licensed drachm drinker* (bebedor de un dracma con licencia).

Gracias a este pase, que produce la ilusión de un título universitario, el consumidor podrá hacerse servir su bebida predilecta a la dosis prevista por los solícitos cuidados de los legisladores del Arkansas.

Toda infracción se pena con una multa de doce dólares.

Este curioso proyecto de ley aguarda la sanción de la Cámara baja del Estado.

El «Central News» refiere en estos términos un incidente trágico ocurrido en la noche del sábado al domingo, en la pequeña ciudad de Gröna, cerca de Estocolmo.

Una viuda llamada Augusta de Duben se hallaba curándose en un hospital particular, asistida por sus tres hijas.

El sábado último, el doctor Nehrman, director del establecimiento, tuvo un ataque de locura furiosa y, armándose con una larga navaja, se precipitó sobre la viuda y sus tres hijas. Una de estas quedó muerta; las otras dos y la madre recibieron graves heridas.

El doctor Nehrman salió entonces de la casa y recorrió toda la noche las calles de la ciudad. Hirió a navajazos a cinco transeúntes, resultando gravemente heridos tres de ellos.

Al fin se pudo detener y encerrar al loco furioso.

Un despacho de San Peterburgo dice que los emperadores permanecerán en su palacio de Tsarkoisele hasta el aumbramiento de la emperatriz Alejandra Fedorowna, que se espera para fines de mayo. Después, en la temporada de otoño, el ezar y la czarina proyectan hacer una visita a Polonia. La boda de la gran duquesa Olga con el duque Pedro de Oldemburgo, se verificará en Peterhof a principios del verano.

En la Cámara de los Comunes comenzó la discusión del impuesto sobre los carbonos. El debate fué muy animado. El tema principal versó sobre si el impuesto lo soportaría el extranjero, como afirma el gobierno, ó arruinaría a los mineros ingleses como sostienen las oposiciones.

El argumento principal que el gobierno emplea en favor de su tesis, es el ejemplo de la Transatlántica france-

ra, que ha pedido a Gales 120.000 toneladas de carbon, declarando hallarse propicia a pagar el impuesto.

El argumento que principalmente emplean las oposiciones, es que el Lloyd alemán ha anulado todos los pedidos de carbon que había hecho a Cardiff.

El lord de la Tesorería, lord Balfour, demostró que 1.900 propietarios de minas han tenido un aumento en los beneficios de 1.120.000 libras esterlinas sobre los enormes beneficios alcanzados en años anteriores, y bien pueden, por lo tanto, soportar el impuesto, que en total es inferior a un millón de libras esterlinas.

Quedó votado definitivamente el impuesto sobre los carbonos, por 330 votos contra 227.

Se han reunido los delegados mineros para decidir la cuestión de la huelga.

El gobierno inglés ha ordenado la construcción de varios submarinos. Será cada uno de ellos de diferente tipo.

Muchos grandes industriales de Alemania han despedido a sus obreros que hicieron fiesta el 1.º de mayo. Solo en Berlín ascienden a 7.500 los individuos que por esta causa se han quedado sin trabajo.

Un despacho de Shanghai que publica «The Standard», dice que, con motivo del hambre que reina en Chensi, la corte Imperial se ha visto obligada a salir de dicha localidad para Kai Feng-Fu, en Honan.

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Medio fácil de criarlos sanos y dichosos.

La existencia durante la primera edad del niño es un océano lleno de escollos; todo conspira contra el conjunto forma un mundo de miserias; y lo peor del caso es que no pudiendo hacer caso de las palabras no puedan decir lo que a sí mismos. Para calmar la tempestad que amenaza su existencia existe, sin embargo, un remedio sobrado que nunca falla en calmar los nervios, regular la acción de los intestinos, proporcionar un sueno apacible y reparador que lo conforta. Léase la siguiente carta:

Barcelona, 4 Marzo 1899.

Muy r. mio: Tengo mucho gusto en manifestarle el concepto que me merece la Emulsión Scott por haberla usado con éxito en mi familia.

El hijo Luis a los pocos meses de edad sufrió de una erupción de cos ras eczematosas que tenían el aspecto de herpes y que le cubrían completamente la cara y todo el cuerpo, causándole como es de suponer gran desazón, y de consiguiente pérdida de apetito, de carnes y de fuerza; tanto que yo temía que no pudiera sobrevivir a esa dolencia. Consulté a nuestro médico y este me aconsejó que administrara al niño la Emulsión Scott, ayudada de una buena alimentación. Así lo hice con toda regularidad, y antes de un año de tratamiento, toda la erupción había desaparecido, recobrando el niño su buen semblante y las carnes y las fuerzas de antes. Hemos seguido el tratamiento todo el resto del año para afirmar la curación, que hoy es completa y perfecta como podrá usted ver por el adjunto retrato.

Puede usted hacer el uso que le plazca de este testimonio de un padre agradecido que B. S. M., FRANCISCO BARRACHINA.

Valencia, 21.

Deseo al niño la Emulsión Scott, y pronto se verá en su risueño semblante, en su sueno apacible y en su desarrollo sano y regular, cómo se manifiestan los efectos prodigiosos de esta saludable preparación. Muchos no creen que el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina puedan tener tal acción, que resta como por milagro, restableciendo la salud de un niño, hasta tanto no se haya probado la Emulsión Scott.

Esta preparación no tiene nada de común con ninguna otra preparación medicinal en el mundo, y sólo pueden obtenerse estos beneficios resultando a sí mismo cuando se adquiere la legítima, la que lleva en el envoltorio exterior de cada frasco un sello que muestra un hombre cargado a costas un gran bacalao. Es a marca de fábrica es conocida en todo el mundo y simboliza el remedio infalible no tan sólo en las enfermedades peculiares a la infancia, pero también en todas aquellas de emaciación en la salud, como acontece en los casos de tisis, de la anemia, el rágimen y la escrófula, en la bronquitis y todas las afecciones locales de la garganta y de los pulmones.



Luis BARRACHINA

EL TIEMPO

D. Mariano Herrero, astrónomo residente en Cáceres, anuncia que del 12 al 15 del mes actual estallarán grandes tempestades en toda España, y durante la segunda quincena de mayo, hasta el día 20, se dejarán sentir fuertes calores, viniendo después, alternativamente unos días de alta temperatura y otros de grandes chubascos.

Concluirá el mes de mayo con tempestades generales.

MENSAJERA

Nos dicen de Ciudadela hagamos público, que el Vigía del Semáforo de Bajoli, avisa a aquella estación telegráfica haber cogido una paloma mensajera que ostenta un sello de la Sociedad Colombófila, y que la entregará a quien acredite ser su dueño.

Cumplimos gustosos el encargo, esperando de nuestros colegas palmesanos reproducirán la noticia, á fin de que llegue á conocimiento de quien la encuentre á faltar en su palomar.

En virtud de orden superior, los alumnos que deseen aprobar en este Instituto estudios hechos libremente pueden solicitar matrícula hasta fin del mes actual.

Como primer aniversario del fallecimiento de D. Isabel Escudero y Alberti de Mercadal, el sábado próximo se celebrará un solemne funeral en la parroquia de Sta. María, en sufragio del alma de dicha señora, q. e. p. d.

En el día de hoy, á los efectos de la ley sobre los accidentes del trabajo, se ha puesto en conocimiento del Sr. Delegado del Gobierno en esta isla, que en la tarde de ayer, el obrero Francisco Sintés, de oficio albañil, que trabajaba por cuenta de D. José Sintés de San Luis, de resultas de una caída, se produjo varias contusiones de 2.º grado en la cabeza, costado y region lumbar del lado derecho, si bien no ofrecen actualmente gravedad.

El citado D. José Sintés tiene contratado un seguro á favor de sus obreros con la respetable Sociedad «Banco Vitalicio de España», cuyo Delegado en Menorca D. Pascual José Hernández en el correo de hoy ha puesto el hecho en conocimiento del Sr. Director de dicha Sociedad á los efectos de instrucción.

No se conoce el caso de que una sola vez hayan dejado de producir sus sorprendentes efectos la *Pocion y Linimento Antirreumáticos Grau Inglaterra*, de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Las inmediaciones de las iglesias, y menos en los momentos que se practica algún acto religioso, no son ciertamente sitio adecuado para jugar los muchachos, y sin embargo son muchos los que cada día al anochecer se reúnen junto á la iglesia de Sta. Eulalia, precisamente cuando se celebran los cultos propios del Jubileo circular de Cuarenta Horas.

El respeto que es debido á la Casa del Señor y la cultura de esta población exigen de consuno que se corte este abuso, acerca del cual llamamos la atención de los agentes de la Autoridad.

De interés para todos

El *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* abre el apetito, tonifica y ayuda á las digestiones. Fídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Ha tomado posesion de la escuela pública de niños de Mercadal, en concepto de maestro interino D. Arsenio Reventós.

Y han sido confirmados maestros propietarios de las escuelas públicas de Fornells, D. José Seguí y D.ª Magdalena Sintés, en virtud de los títulos administrativos expedidos por el Rectorado de Barcelona.

En la actualidad hay vacantes cuatro escuelas en esta isla: la mencionada de Mercadal, la 2.ª de niñas de Ciudadela y las de niños de S. Clemente y Llumasanas.

A Palma conduce el vapor correo «Menorquina»: 134 cajas queso, 50 cuecos, 9 fardos pieles, 9 cajas anís esomacal, 12 sacos tabaco pota, 38 bueyes, 220 corderos y otros efectos.

Sociedad en proyecto para la explotación del dique de Subic Sección de propaganda

La Junta General en sesión de esta fecha ha acordado fijar el día 31 de los corrientes para el cierre definitivo de la suscripción de acciones.

Los señores suscritos dentro el plazo de cuatro días á contar desde hoy se servirán hacer efectivo el dos por ciento de las cantidades suscritas en el escritorio de D. Juan Taltavull, Intantá 24.

Las personas que impongan nuevas suscripciones deberán hacer efectivo dicho dos por ciento en el acto de suscribirse.—Mahon 11 Mayo 1901.—Juan F. Taltavull.—Miguel Estala y Thomas.—Vicente Ruiz.

Merecen ser conocidas y estudiadas las cifras que espresan el movimiento de alta y baja ocurrido en la oficialidad del ejército durante el año último. Algo hemos dicho ya, y hoy daremos cuenta de otras observaciones.

El total de bajas por fallecimiento fué de 567, cerca de 2 1/2 por 100 del total de 23.000 y pico de generales, jefes y oficiales y asimilados de las escalas activas y de reserva retribuida.

Constituyen la citada cifra 11 generales de la seccion activa, 20 de la de reserva y tres asimilados; total, 34; mas 22 coroneles, 45 tenientes coroneles, 85 comandantes, 125 capitanes, 98 primeros tenientes y 158 segundos id.; total, 533 de estas últimas clases.

Otra cifra curiosa es la total de retirados, 420: de ellos, 24 de coroneles, 41 de tenientes coroneles, 75 de comandantes, 100 de capitanes, 178 de primeros tenientes (139 de la reserva) y 22 de segundos id. (de la reserva también todos).

Por último, fueron separados del servicio ó pidieron la licencia absoluta unos 140 jefes, oficiales y asimilados, en su mayoría capitanes y subalternos.

Resulta, pues, que desaparecieron de los escalafones respectivos 1.127 nombres de otros tantos militares, á lo que se debe añadir cierto número que ha dejado de figurar en los de un cuerpo para aparecer en otro, ó en situación activa para pasar á la de reserva.

En la noche de ayer habíaba poderosamente la atención de los transeuntes el vistoso escaparate del comercio que tiene establecido en la calle Nueva, nuestro amigo D. Federico Carut, dispuesto con elegancia, buen gusto y perfecta combinación de géneros y colores.

Iluminado con profusion, dejábase ver en dicho escaparate tentadoras telas de alta novedad para trajes de verano, siendo visitado y elogiado por todos los transeuntes y especialmente del bello sexo, á cuya vivaz imaginación ofrecía sus encantos y dirigía su poderoso atractivo, la hermosa exposición de ricas telas que en forma de siluetas femeniles recibían y contaban los saludos y significativas miradas y sonrisas del elegante elemento, que tanto abunda en esta población. Felicitamos al Sr. Carut.

Esta tarde han tenido lugar las pruebas de la grúa flotante construida por «La Maquinista Naval», para el servicio de Ceuta, habiendo cabido á los directores constructores de dicha grua, la satisfacción de haber dado un excelente resultado. Las pruebas han consistido en salir de los talleres y llegar frente la Aduana y dirigirse otra vez á punto de amarre.

A las 5 y media han llegado á esta ciudad de regreso de su excursion al castillo de S. Felipe, las fuerzas del batallón del regimiento infantería de Baleares, que se alojó en los cuarteles de la Explanada.

A las once y media de esta mañana el batallón del Regimiento de Baleares, que guarnece esta plaza, ha marchado á practicar una excursion en la zona que comprende al antiguo castillo de San Felipe.

En el vapor correo «Menorquina», esta tarde ha salido para Palma donde tiene su familia el Coronel del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, D. Juan Bosch y Domenge.

Para asistir á un Consejo de Guerra en Palma salió el domingo en el vapor correo «Isla de Menorca» el segundo Comandante de la seccion torpedista de este puerto D. José Riera Alemany.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Menorquina»:

D. Juan Bosch; María Sintés; Trinidad Carreras; Simon Sanchez; María Pons; Sebastian Gimenez; Juan Prats; Antonio Seguí; Manuel Lopez; Antonio Palliser; Miguel Roselló; Vicente Ferrer; dos individuos de tropa; Francisco Coll; Nadal Sijer; Rafael Gaya; María Roldán, y Juan Targazona.—Total, 19.

Telegramas
DE
El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 14. Telegrafían de Malta que ha estallado una bomba delante del palacio arzobispal, causando ligeros desperfectos en el edificio, pero no desgracias personales.

Desconócese el motivo y quienes pueden ser los autores del hecho.

El suceso ha causado general y honda impresion.

Madrid 14.

El Consejo de Ministros ha acordado restablecer las garantías constitucionales y terminar el estado de guerra en Barcelona, y estudiar las medidas gubernativas que deben adoptarse para evitar nuevos des-

órdenes; y dar la satisfacción conveniente á las aspiraciones de Cataluña que se consideren legítimas.

Madrid 14.

Sevilla.—A cuarenta y ocho asciendo el número de huelguistas detenidos durante los alborotos que han tenido lugar últimamente en dicha ciudad.

Madrid 14.

En Sevilla un grupo de huelguistas que pretendía fuesen puestos en libertad los detenidos, ha sido disuelto por la benemérita que ha dado contra ellos varias cargas, resultando algunos heridos y contusos.

Un guardia de á caballo cayóse de éste, infringiéndose una herida grave.

Madrid 14.

El Sr. Sagasta ha firmado el Decreto, levantando la suspension de garantías constitucionales en Barcelona.

Confírmase oficialmente los sucesos ocurridos en Sevilla, añadiendo á lo ya teleografiado que se han hecho 32 detenciones.

Los Ministros de Gobernacion y Hacienda, han llevado á la firma Regia documentos de escaso interés público.

Madrid 14.

La «Gaceta» publica una circular de la Direccion General de Sanidad, dirigida á los Gobernadores, transcribiendo las conclusiones del Consejo del ramo, y encaminada á combatir la meningitis del cerebro, espinal y epidémica. (1)

(1) EPIDEMIA DE MENINGITIS

La amenaza constante de los niños, la terrible meningitis que una mala digestion puede producir á veces, se ha presentado en forma epidémica y terrible en Vizen, San Pedro de Sul, Castello Branco, Ponto, Figueira de Foz, Coimbra y otras poblaciones del vecino reino de Portugal.

Sólo en Lisboa y sus alrededores han sido atacados 85 individuos de todas edades habiendo fallecido 29, presentándose casos verdaderamente fulminantes, ante los cuales nada ha podido hacer el médico.

La mortalidad se calcula en el 50 por 500 de los atacados, y entre éstos hay muchos que vivían en buenas condiciones higiénicas.

El doctor Pulido, en cuanto tuvo conocimiento de la epidemia, manifestó al señor Moret la necesidad de que se reuniera el Consejo de Sanidad para adoptar toda clase de medidas que eviten la propagacion de la epidemia á España.

Laudables son estos propósitos de las autoridades, pero bueno será recordar á las madres que están obligadas á secundar estas precauciones, observando atentamente á sus hijos, y propinándoles á menudo laxantes con objeto de conseguir la derivacion intestinal.

El agua de limon cremorizada como bebida usual, es uno de los medicamentos mas sencillos y á propósito para prevenirse contra la terrible enfermedad que desde el reino lusitano nos amenaza.

No olviden las madres que la meningitis, una vez declarada, es gravísima, y que vale mas prepararse con tiempo, que dar lugar á que se presente tan terrible y mortífero mal, sobre todo para los niños.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 14.—8 m.
Barómetro 758.8: viento NE. flojito; mar rizada: cielo cubierto: horizontes neblinosos.

Cotizacion oficial

Madrid 13.—4 t.	72'70
4 por ciento interior.	79'60
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	93'50
Carpea provisional amor.	06'00
Billees Hip. Cuba, 86.	72'20
Idem id. del 90.	496'50
Acciones Banco España.	398'00
Comp. Arrend. Tabacos.	00'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'0
París á la vista.	37'10 á 37'05
Lóndres á la vista.	34'41 á 34'48
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 14
 Para Palma, vapor correo «Menorquina».
 Para Solier, laud «S. Francisco», patron Pedro J. Cerdá, con 4 tripulantes y lastre.
 Para C. depera, laud «San Antonio», patron Guillermo R. Vidal, con 5 tripulantes y lastre

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Bonifacio martir, Pascual y Justa.
 Santo de mañana.—Stos. Isidro labrador, Torcuato é Indalecio.
 Visita á la Côte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. Maria.

Ayuntamiento de Mahon

POLICIA URBANA
 El día 12 de Junio próximo, á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, por medio de pliegos cerrados, la subasta para el servicio de carros de

la limpieza pública, durante el período que media desde 1.º de Julio de 1901 á 31 Diciembre de 1904, con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil quinientas pesetas en cada año y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de setenta y cinco pesetas en metálico ó en valores del Estado ó del Municipio equivalente al 5 por 100 del importe de una anualidad de este contrato, debiendo el rematante aumentarlo hasta el diez por ciento en concepto de fianza definitiva y acompañar además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentandolas en pliegos cerrados que se entregaran á la mesa de subasta—Mahon á 14 de Mayo de 1901—El Alcalde Presidente.—P. A.—Antonio J. Fornaris

MODELO DE PROPOSICION

Don .. vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del servicio de los carros de la limpieza pública, durante el período de 1.º de Julio de 1901 á 31 de Diciembre de 1904, ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sajecion a aquéllas por la cantidad de .. (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Imp. de M. Parpal



Azufre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890 LYON 1894 BORDEAUX 1895 MONTPELLIER 1896

Destructor radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew, y del Antracnosis, mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles

Unico en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada ésta aun con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos á los

CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

Thibaudier, Soler y Vola. --- Ferlandina, 71, Barcelona.

ó al Depositario en MENORCA

JOSÉ R. PONSETÍ

CASTILLO 78 Y 80

— MAHON —

14—15

PARA ALQUILAR

Lo están la casa n.º 96 de la calle del Castillo y el sótano de la casa n.º 98 de la citada calle.

Informes, San Fernando 32.

1—10

SOMBRERERÍA DE VIVES
ARRA VALETA, 14.

En este establecimiento se necesita un aprendiz.

1—3

PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover núm. 7. Informarán, Puente del Castillo, número 1.

PARA VENDER

Lo están las casas de la calle de Sta. Cecilia, números 6, 8, 10 y 12. Para informes en esta Imprenta.

3—3

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Mayo 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ESPAÑNE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de Mayo el vapor **LES ANDES**

el día 26 de Mayo el vapor **BITYNIE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.



PRIMER ANIVERSARIO

El sábado día 18 del presente mes á las diez de la mañana, se celebrará solemne *Misa de Requiem* en la parroquial iglesia de Sta. Maria en sufragio del alma de

D.ª ISABEL ESCUDERO ALBERTÍ DE MERCADAL

— Q. E. P. D. —

Su afligido esposo D. Bartolomé Mercadal y Oleo, hijos, madre, abuela, madre y hermanos políticos, tios presentes y ausentes, primos presentes y demás familia, invitan á sus amigos y conocidos á la asistencia de dicho religioso acto recibiendo por ello particular favor.

No se invita particularmente.

Mahon 14 Mayo 1901.

INDULGENCIAS.—El Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo de Menorca se ha dignado conceder cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles residentes en esta Diócesis por cada Misa que oyeren, Comunión que aplicaren ó parte de Rosario que rezaren por el alma de la finada en particular y por las del purgatorio en general, y si dicho Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia cuarenta dias más por cada uno de los Misterios.